

Páginas sueltas

La antigua Talavera

Es cosa muy distinta el hacer historia a figurar dentro de la historia. Todos, por el mero hecho de nacer en un tiempo dado y vivirlo, hacemos historia, participamos en la historia de ese momento. Pero la historia tiene sus leyes particulares, sus exigencias para que alguien figure en sus páginas. "Lo que se repite -afirma Karl Jaspers-, lo que como individuo es sustituible por otro, lo que vale como caso de algo general, todo esto, como tal, no es todavía historia. Para ser historia el individuo tiene que ser único, incanjeable, irreplicable". La historia no puede ser algo abstracto, por estar radicada en el tiempo y en el espacio, debe ser algo concreto, tangible. De aquí el que podamos conocer la historia mediante la enumeración de unos nombres propios, nombres de batallas o de hombres. Ellos nos sirven como ejes para que al girar sobre su tiempo nos muestren la sociedad, la vida y los problemas que les sirvieron de fondo. Pues el que sea "único, incanjeable, irreplicable", no encierra la idea de soledad absoluta, han tenido que necesitar de otros elementos entre los cuales ellos han destacado.

Con este problema de la individualidad de la historia, nos encontramos al querer estudiar la historia particular de una ciudad. Las ciudades, por regla general, son sólo el escenario de unos hechos determinados. Solamente figuran en la historia si la nación se ha personificado en esa ciudad en un momento dado o si los hombres con nombre propio dentro de la historia la han usado como escenario de sus hazañas. Por eso, al intentar escribir sobre la historia de una ciudad determinada, se corre el riesgo de limitarnos a unas pinceladas, sin continuidad de tiempo. Sin embargo toda ciudad, desde su fundación, ha estado escribiendo su historia propia, ha existido y ha sentido los sucesos acaecidos en la nación y ella, a su vez, ha tenido sus propios hechos y problemas a los que se ha enfrentado y ha solucionado de un modo particular.

Una posible historia de Talavera no debe ser un examen de los hechos en que la ciudad ha sido protagonista, esto nos daría una visión falsa. Debe enfrentarse con la evolución cotidiana de ella misma, que siempre, lógicamente, estará en la misma línea que el momento que esté viviendo la nación.

Jean-Charles Pichon dice que el historiador "no debe tratar de saber por qué las cosas son como son, sino establecer cómo han llegado a serlo".

LA MITICA HISTORIA DE LA FUNDACION DE TALAVERA

Los mitos vienen a ser como una escalera gigantesca de la que no conocemos el principio y de la que nos valemos para rellenar huecos, para explicar un vacío que se resiste a ser, simplemente, carencia de datos de un tiempo pasado. Quizá se deba esto a que el hombre, cuando no puede justificar una cosa de modo racional, lo pasa al campo de la poesía y lo convierte en mito. Es su modo de alejar un hecho real o de aproximar algo remoto; así sorprendemos dos caminos en su proceder, unas veces, a un personaje real, lo transforma en mítico, recordemos don Rodrigo Díaz de Vivar, y otras, por el contrario, a un personaje mítico le da ciudadanía de histórico.

Rara es la ciudad que no tiene un arranque imaginario, legendario. La

mayoría de las veces se apoyan en elementos toponimicos, como creemos ser la causa que motiva la leyenda del rey Brigo, a quien Francisco Tarafa le hace fundador de Talavera hacia el año 1.900 antes de Cristo.

Entre los diversos nombres que ha recibido la ciudad de Talavera, está Caesarobriga. Con este nombre aparece entre las ciudades de la Lusitania que, desde la concesión del "ius Latii" por Vespasiano hasta comienzos del siglo III, fueron consideradas como ciudades latinas.

El denominarse Caesarobriga la hará heredera de esa leyenda que se atribuía a todas las ciudades que terminaban en el sufijo -briga. Sin embargo, como escribe Jahannes Hubschmid, "son muy numerosos en Hispania los nombres compuestos con -briga, especialmente abundantes en el Oeste y en el antiguo territorio de los celtiberos; briga significa castillo, fortificación... el nombre briga fue adoptado por los romanos como apelativo". Untermann llega a señalar 40 ciudades que llevan la terminación -briga en España.

Por influencia del cristianismo el hombre cree que la historia de la humanidad actual, parte de Noé y su descendencia, puesto que estos fueron los únicos supervivientes del Diluvio universal. Así Alfonso X el Sabio, en su "Primera crónica general de España", comienza, propiamente, con la repartición de la tierra entre los hijos de Noé. Sus hijos se esparcieron por todo el mundo, marchando los hijos de Sem a Asia, los de Cam a Africa y los de Jafet a Europa, la cual fue dividida entre sus siete hijos: Gomer, Magog, Madai, Javán, Tubal, Mosoc y Tiras. De entre estos fue Tubal el que vino a España en el año 143 después del Diluvio. Tubal moró en Cataluña y gobernó 155 años. Sus descendientes fueron los que repoblaron la Península, así Ibero reinó 37 años y dio su nombre al río Ebro, a éste le sucedió su hijo Idubea que tuvo el poder durante 64 años, al que siguió, como rey, su hijo Brigo que estuvo al cargo del poder 52 años. En su tiempo hubo tal aumento demográfico que les hizo extenderse por diversos lugares, dando a estos lugares, como sufijo, el nombre de su fundador o gobernador. Esta dispersión de los compañeros del rey Brigo y su fidelidad a él, como lo demostraban al dar nombre a las ciudades, fue la causa de que a Talavera, Caesarobriga, se uniera e hiciera suya la fábula del rey Brigo.

Los historiadores, como dice el P. Juan de Mariana, "donde faltaba la luz de la historia, y la ignorancia de la antigüedad ponía uno como velo a los ojos para no saber cosas tan viejas y olvidadas, ellos con deseo de ilustrar y ennoblecer las gentes cuyos hechos escribían, y para mayor gracia de su escritura, y más en particular por no dejar interpolado como con lagunas el cuento de los tiempos, antes esmaltalos con la luz y lustre de grandes cosas y hazañas, por sí mismos inventaron muchas habillitas y fábulas".

Angel BALLESTEROS GALLARDO

PACOS-TINTE
LIMPIA SU ROPA
GARANTIZADO URGENTE
Trinidad, 6.-Alfares, 34.

AUTO-ESCUELA "MADRID"

Director y Profesor:

Luis Herrero Utrilla

c/ Angel del Alcázar, 20.-Telf. 80 38 48

TALAVERA

PROXIMA APERTURA

INCA Agencia Inmobiliaria
Muñoz Urra, 14, 4.º A.-Telf. 80 28 00

Les ofrece:

PISOS

de 3, 4 y 5 dormitorios por CIEN MIL pesetas de entrada, de 3, 4 y 5 dormitorios con o sin calefacción central y garaje.

Dada nuestra gran variedad, Vd. podrá encontrar la vivienda que desea rápidamente.

NAVES

De distintos tamaños en muy variadas zonas de Talavera.

TERRENOS

En distintas zonas de la periferia de Talavera.

Automóviles Vallejo

Anuncia a sus clientes y amigos su nuevo domicilio en la

**Avenida de Francisco Aguirre, n.º 37,
junto a Carretera de Cervera, Telf. 80 33 35**
donde podemos ofrecerles un mayor número de marcas y modelos, todos completamente revisados.

Visítennos y conozcan nuestro

¡¡Gran Mercado de ocasión!!

Gracias, les esperamos.

launjar
LA INDUSTRIAL ARTESANA

**MOBILIARIO DE
COCINA a MEDIDA**

(Fabricación propia)

T. DIAZ ZORITA COLLADO

Exposición: Avda. Pio XII, 33.
Teléfono 80 23 45

Fábrica. Ctra. San Román, km. 1.
Teléf. 80 23 72